

EL LITORAL

Número suelto 10 céntimos

PUBLICACION SEMANAL

Número suelto 10 céntimos

Año I.—Número 22

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Benicarló.	0,25 ptas. al mes.
Resto de la Península.	0,30 » » » »
Estranjero.	0,50 » » » »

Benicarló 13 de Julio de 1913

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
San Juan, núm. 14
De los artículos firmados responden sus autores

Anuncios y esquelas mortuorias á precios convencionales.

SENSITIVAS

En medio de nuestra decadencia y a pesar de nuestro estado de indiscutible atraso que abarca todos los órdenes y manifestaciones de la vida nacional, algo hemos adelantado desde que, si bien a la fuerza y dolorosamente, hemos reconocido al fin que nuestro problema no es otra cosa que todo un serio problema pedagógico.

Hubo de reconocerlo así el Municipio barcelonés que tanto se preocupa de la cultura, con un alto sentido práctico y educativo al crear como una saludable extensión de la escuela, la hermosa institución de las colonias escolares adoptada más tarde por otras importantes municipalidades de España.

La obra cultural con tanto cariño sostenida y desarrollada, se consolida ahora por la eficacia de su propia virtud, apuntando un resultado en la labor pedagógica que entraña, el cual ha de ser más tarde a no dudar, definitivo.

Así cada año contemplamos en esta época, con satisfacción, ese simpático espectáculo que ofrecen a la vida ciudadana, las expediciones de las colonias escolares. El ejército infantil de ambos sexos dividido en grandes núcleos o agrupaciones se dirige al campo, con sus profesores al frente, a prolongar y completar su educación. Y la colonia de pequeños ciudadanos se establece en lugares pintorescos, saludables, en poblaciones rurales del llano o de la montaña, allí donde, reconocidas previamente las condiciones requeridas al fin educativo que las informa, puede tener este la debida eficacia en su doble aspecto físico e intelectual.

De esta manera implantada la institución, va realizando el municipio de Barcelona en la práctica, una de las reglas fundamentales de la moderna pedagogía, la educación integral.

Comprende ésta, el desarrollo mental, la pureza de los sentimientos, la disciplina de la voluntad, base de la formación del carácter, y al propio tiempo el desenvolvimiento del organismo, armónicamente, con ejercicios corporales de fuerza, habilidad, destreza, y finalmente la salud, mediante la práctica rigurosa de la higiene personal y el aseo cotidiano.

Entre las varias reglas establecidas para la educación física ha señalado un ilustre pedagogo español, los juegos generales, la música, no solo para la higiene

del aparato respiratorio y la formación de la voz, sino para la educación de las emociones y de los sentimientos y la depuración del gusto; los bailes infantiles, la gimnasia sin aparatos y los paseos campestres, tanto para recreo como para estudio de la naturaleza.

Principal objeto de las colonias escolares es éste, cultura física y cultura intelectual, porque la enseñanza integral no termina su acción dentro del local de la escuela, sino que debe ser ampliada y completada al exterior, fuera de ella, utilizando aquellos medios y recursos relativamente fáciles y disponibles, que puedan ayudar a la magna obra educadora.

En estos tiempos, se impone el cultivo de la excursión como procedimiento práctico y racional de instrucción. Las excursiones ofrecen y satisfacen el alegre deseo de la novedad, rompen la monotonía de la enseñanza regular, doctrinaria y tienen la gran ventaja para la niñez de enseñar rápidamente.

La higiene juega papel muy importante en la pedagogía. Ella ha influido poderosamente en la adopción de nuevos sistemas y procedimientos culturales y en la reforma o supresión de los antiguos por insuficientes o inadecuados a las necesidades actuales de la enseñanza.

La escuela al aire libre, es aceptada y proclamada ya, por aquellos hombres que con tanto entusiasmo y afán se preocupan constantemente del gran problema. Sirve a la salud del individuo la higiene y el aseo personal. El aire libre es agente poderoso y favorable a la salud colectiva. La fuerza del ambiente es indudable que ha de ejercer una sana influencia, así en el cuerpo como en el alma del niño.

Esto que en las poblaciones rurales podría realizarse con suma facilidad, ofrece dificultades a veces insuperables en los grandes centros de población, en donde es casi materialmente imposible.

Las necesidades de la vida moderna, la evolución social precipitada por distintas causas, y aun la civilización misma, empujan a los hombres y a las familias hacia las grandes ciudades que hoy ejercen una fuerte sugestión, un poder absorbente, y en virtud de esa corriente del campo a la ciudad, se forman esas agrupaciones humanas, creando una vida artificial al dejar la vida natural. Este divorcio establecido

por la necesidad, entre el hombre y la naturaleza y que es objeto de estudio por sociólogos y pensadores, es un mal social que debiera combatirse, procurando que el hombre volviera al seno de la naturaleza.

Y en este respecto la moderna pedagogía que en su esencia y en realidad no es más que el fundamento de la sociología, nos dice que hay que reparar esa falta, corregir ese mal social haciendo que la infancia pase sus años escolares gozando ese inmenso beneficio.

Así pueden prepararse los pequeños sanos y aptos para la vida que les espera y de esta manera pueden influir más tarde por el conocimiento, por la experiencia, por el sentimiento de la realidad, por sus ideas, por el hábito, por la conducta, por la propaganda, en la salubridad social, física e intelectual, que es el alto fin de la pedagogía.

Entendiéndolo así muy acertadamente el Municipio de la sin disputa primera ciudad de España, en este como en otros aspectos, con tanto interés y exquisito cuidado dignos del aplauso y del reconocimiento de todos los amantes de la instrucción, ha sabido poner como lema glorioso a su gran obra educativa aquella hermosa máxima de Juvenal: «Mens sana in corpore sano» aceptada por todos los pedagogos.

E. QUEROL PERIS.

Bachilleixant

Encara que pareixca mentiranem progresant en el sentit de l'indumentaria en Benicarló y aquellos llargues capes antiquíssims d'ampla esclavina y de l'obligat color de café fosch que hasta fa poch es veien, en dies de solemnitat, com en dichous y dijendres sant, apenes si que s'en veu alguna, pleneta de minúscules finistretes que la polilla s'ha encarregat de obrir pera que desapareixca poch a poch.

Rarament es veu ara entre els llauradors, qui use aquells tipichs sarahuells tan netament morunos, respecte de taparrabos que a certa distància tenien l'apariencia d'unes sinagüetes com les que solen portar, les bailarines.

Les dones també van desterrant aquelles prendes del vestuari que no tenen cap raó de ser y especialment les chiques d'avuy en dia ya no porten aquells mocadoretts del tacó y de l'ame-

leta y procuren lluir manteletes y toques que igualment desapareixerán per 'l temps perque, sobre tot, en l'estiu son unes prendes molestes y absurdas.

Ninguna de les fadrines del poble porte actualment aquell moño, llis, estirat y untat d'oli del cresol que es lligaba, detras al rodele, perque después de tans anys han pogut compendre que pera portar el cap com les mones val mes asquilarse al sero, qu' al menos es mes práctic y net, que si la dona porte el moño llerch, al revés del home, es pera lluirlo com adorno en graciosos pentinats.

Ya apareix que y ha un poquet de tolerancia o quant menos de familiaritat en els perfums, pues anys atrás, quant pasaba una señoreta p' els quatre cantons, sobre tot per la nit, qu' establa ple d' hómens, enseguida es tapaben el nas y l' abroncaben diguent: ¡quina auló de palpi!

Aixó de la perfumeria ahont diuen que s' ha fet com a nese sari es a la sala vila, pues pareix que tots els dies perfumen les dependencias de la casa, quant fiques el nas al brancal derrapén la sentes.

Me contaba dies atrás un amic meu que donava gust vore aquell saló de sessions en dia de idem, per la animasió y particularment per 'l orde y formalitat qu' impera en los actes, pues en un 'selensio' de l' alcalde tremolen hasta les parets.

Al pobre *ministre* que li gasten lo nom diu qu' el fan puixá y baixá cincuenta vegaes al dia y los documents diu qu' ara els firmen y sellen d' un atra manera.

Es molt natural que cada casino, cada ofisina pública o privada, cada entitat, tinga el seu 'sello' en los atributs o signes; y l' alcalde de Benicarló no s' ha contentat en mudar lo tenintne un de propi, sino que hasta ha ideat una tinta «sui generis» con patente d' invensió, en perfum y tot que l' acreditará com se mereix a totes parts.

Fa molt poch, m' ensenaren un d' eixos documents historichs dignes de vores a certa distància; y puch assegurarvos que contrasena mes ben busca p' al munisipi del dia, no es posible qu' es trove a cap banda del mon, com no siga a Benicarló mateix.

¡Qué talento señores! Está vist que s' impone per salubritat, per higiene pública, a tota forsa una escrupulosa desinfecció municipal, si no volém los benicarlandos perterir de *guarritis porcus*.

J. F. Z.

EFFECTOS

UNA CARTA INMUNDA

El mismo juzgado ha su escrito necio insultante y el merecido le dá... pues con su nombre delante Rúbrica... con... y allá vá.

Sería punible y penable no ofrecer sin necesidad de previo requerimiento, mi insignificante cooperación al puñado de patriotas que entrañan la redacción de EL LITORAL de Benicarló, digno sucesor del malogrado «Bromas y Veras» víctima de la insana fiera caciquil y que como aquel, mereció siempre mis más entusiastas aplausos; pues si digno por todos conceptos de alabanza es mantener el fuego sagrado del culto a los patrios lares, no lo es menos luchar no ya contra la incuria, sino contra la, a veces mal oliente y fiera oposición de gentes que sin noción de lo que sean, aceptan determinados cargos representativos los que una vez adquiridos consideran como propio don y obligada merced, que les hace dueños de bienes y único e indiscutible deber.

Yo quiero a Benicarló, sin conocerle, porque en el necesario orden de relatividad es de los míos ¡de los caídos! y como ya se ve vencido y humillado por obra de voluntades en las que creyó encontrar sinceros y respetuosos afectos; creyó encontrar más sano sentir en los menos privilegiados y tropezó con despotas y tiranos que sordos a toda voz en demanda de generoso auxilio y ciegos ante la horrible realidad de su desastre económico, tapan su boca y ahogan su voz, esquilman los últimos restos de su hacienda y le imposibilitan hasta para las convulsiones propias del ser agónico.

Yo admiro la fuerza de voluntad de ese puñado de patriotas, que por su patria chica luchan contra todo y casi contra todos y entendiendo que para la santa finalidad de esta cruenta lucha basta solo el concurso de buenas voluntades, ofrezcoles espontáneamente la mía para todo aquello que pueda redundar en beneficio de Benicarló y para luchar contra sus malos hijos que convertidos en pasionales detractores de tan buena causa dan a su obra el único y digno esmalte que se merece... por mal que huele.

José Ruiz Acuña

Northern Assurance Company Limited

Compañía inglesa de seguros contra incendios

Fundada en Londres en 1836

CAPITAL SUSCRITO FONDOS ACUMULADOS CAPITAL DESEMBOLOADO
Libras esterlinas 3.000.000 Libras esterlinas 7.760.377 Libras esterlinas 300.000

OFICINAS PRINCIPALES: LONDRES y ABERDEEN

Agencia general de España: Plaza de Cataluña, 17, BARCELONA

Director: DON AGUSTIN PONS

Sub-agente en Benicarló y comarca: Don José Serret, Plaza de Castelar

Autorizado por la Comisaría General de Seguros en 14 Julio 1911

VENTA Se hace de la heredad huerto con casa de campo, sita en este término, partida Convento denominada Villa Torosa (o Fabrica) de 88 áreas 85 centiares; linda con el paseo Ferrer Soriano y Camino de Calig. Del precio y condiciones se informará en la administración de este periódico.

"NIEVE EN PRIMAVERA"

Bellísimo cuento representable

original de nuestro distinguido colaborador

Enrique Mor d' Ivernois

Precio: UNA PESETA

De venta: Administración de «Tijeretazos», Aragón, 230, Barcelona.

lizados de limón y de naranja que cada día toma más incremento, zorra que se han perfeccionado los métodos de su fabricación y se ha prescindido de la fermentación espontánea que daba productos inferiores. Con el sistema cooperativo; los vecinos de un mismo pueblo, podrían unirse e instalar fabricas centrales de vino y de ácido cítrico, donde se fabricaría un producto que pronto tendría buena salida y daría valor a gran parte de las cosechas que actualmente se pierden inutilmente.

EL ALCOHOL

De cualquier forma como sea ingerido, el alcohol es un veneno que perturba la inteligencia, pues deteriora las células nerviosas. Vino, cerveza, sidra, coñac, aguardiente en licores y aperitivos, son condonables bebidas. El alcohol que dentro de ellas está, deprime el carácter, acelera y determina la generación de la raza humana!

El alcohol acorta la vida y predispone a la enfermedad.

El alcohol llama la muerte. ¡El alcohol es un veneno! Al verdadero naturista no le precisa siquiera beber guardiente.

Las frutas contienen la mejor de las aguas que basta para las necesidades orgánicas.

A. DE S.

Traducido de «O Vegetariano» de Portugal por José E. Gas.

Crónica

El domingo se celebró en esta parroquia la fiesta que anualmente se dedica al Sagrado Corazón de Jesús, costada por la asociación religiosa de este nombre. Revisión extraordinaria solemnidad gracias al esfuerzo inaudito de la Junta que desde algún tiempo viene presidiendo la bondadosa señora doña Leonida Fabregat y dirigida por el virtuoso cura párroco don Ramón Beltran.

Cantóse la misa de Esclava dirigida por el organista de esta parroquia don Felipe Adell, oficiando el reverendo sacerdote don Vicente Lores. La sagrada cátedra fué ocupada por el M. I. S. D. Pascual Lopez Canónigo de la Catedral de Tortosa y Rector del Seminario de dicha ciudad y elocuente orador que ha merecido grandes elogios por parte de todos por el elocuente sermón del domingo.

Felicitemos sinceramente a cuantos han tomado parte en esta fiesta.

La esposa de nuestro querido amigo y redactor en Castellón don Francisco Fuentes, ha dado a luz una robusta y preciosa niña.

Lo mismo la madre que la recién nacida gozan de perfecta salud. Nuestra enhorabuena al amigo y compañero.

Hemos llamado la atención de la autoridad acerca de la pobre demente Alcina por sus luchas naturales, ayer apedreado a los niños y hoy se produce lo del año pasado robando almendras del campo por darle la manía de que tiene derecho a la finca de don Pascual Ruiz. El estado de la citada demente nos mueva a no decir nada de ella pero si de las autoridades que consientan que pasee por las calles y campos que no deja de ser un serio y constante peligro y no toman determinación alguna.

Nos consta que los sobrinos de ésta han dado cuenta de sus hechos y estado a las autoridades y que estas no hacen caso.

Por el bien de todos, por caridad y en bien de la misma Alcina pedimos se procure por las autoridades se la traslade donde mejor convenga a su desequilibrado estado.

El reparto de premios en el Colegio de las Hermanas de las escuelas cristianas.

La fiesta que como fin de curso han organizado los Hermanos de las Escuelas Cristianas bajo cuya dirección está el Colegio de San Luis

Gonzaga, de esta villa, ha resultado brillante bajo todos conceptos.

El patio donde se había de verificar el reparto estaba ocupado por las familias de los colegiales y alumnos tanto de esta villa como forasteros. Entre los que asistieron recordamos a los señores Año y familia, don Miguel Esteller y don Pascual Ruiz con sus lindas hijas, don Agustín Caballer y familia, don Joaquín Morá y distinguida señora, don Juan y don Gonzalo Ibars de Ulldona.

La presidencia fué ocupada por el Cura párroco de ésta villa reverendo don Ramon Beltran quien tenía a su derecha a don Julian Martín Pastor, Notario y a su izquierda el coadjutor don Vicente Lores.

Por el escenario desfilaron alumnos de las varias casas recitando poesías y cantos siendo la admiración de la concurrencia por la manera de presentarse y de recitar las poesías todo ello fruto del esfuerzo de los profesores del Colegio.

El reparto de premios al final de cada parte del programa por riguroso orden de notas entregando libros de lectura amena e instructiva a los alumnos.

Las familias salieron satisfechísimas de tan ameno acto. Nosotros por nuestra parte felicitamos al digno señor director y demás profesores del Colegio.

Los periódicos de Tarragona y Castellón se ocupan del acto heroico llevado a cabo por la tripulación del *bailebot Pedro Compte* de la matrícula de Vinaroz propiedad de nuestro particular amigo don José María Compte y capitaneado por el patron don Francisco Compte.

El domingo a la una de la madrugada y a diez millas frente a Calafat, los tripulantes del *Pedro Compte* oyeron gritos sin poder apreciar de donde venían, ni distinguían objeto alguno, pues la oscuridad era completa. Con grave riesgo para los mismos lanzaron los botes al agua, dedicándose a buscar las personas que pedían auxilio, pudiéndolas encontrar después de grandes esfuerzos, salvando a los tripulantes de una barca de pesca de la matrícula de Tarragona, patronada por Antonio Brull, cuya embarcación en la madrugada del sábado, fué volcada por una ráfaga de viento, permaneciendo los tripulantes, 22 horas en el agua, hasta que, gracias al valeroso comportamiento del *Pedro Compte* fueron salvados y transportados después de asistirlos cuidadosamente al puerto de Tarragona.

Dedicamos nuestro más entusiasta aplauso a los valientes y humanitarios tripulantes del *Pedro Compte*.

Ha salido de temporada veraniega para la mastá «Vista Alegre» el exdiputado a Cortes don Diego O'Connor acompañado de su respetable señora doña Elena de Córdoba y de sus lindas niñas Eleonora y María.

Deseamosles feliz temporada de verano.

Hemos tenido el gusto de saludar a don José Masdeu, ganador del Campeonato de Ciclismo de España. Bienvenido.

Ha salido para Barcelona, en donde fijó definitivamente su residencia, la distinguida señora doña Julia Zaragoza, madre de nuestro redactor don José Fabregat.

Deseamos a dicha señora mucha salud en el nuevo punto de su permanencia.

Ha regresado de Tarragona, en donde ha permanecido una corta temporada, la bella y simpática señorita Jesusa Peinado. Bienvenida.

La distinguida señora de nuestro estimado amigo don Juan Gonzalez, ha dado a luz, con toda felicidad, una preciosa y robusta niña.

Madre y recién nacida, se encuentran en perfecto estado de salud, lo que de veras celebramos.

Ha sido nombrado recaudador de contribuciones, durante el plazo voluntario, nuestro estimado amigo el vecino de Vinaroz don Miguel Batistart.

Reciba nuestra más cordial enhorabuena.

Tras largos y asiduos trabajos, por parte de algunos aficionados al ciclismo, ha quedado constituida

una sociedad, con el título de *Club Ciclista «El Sillín»*.

El domingo último, algunos socios verificaron una excursión, la cual resultó muy amena, no ocurriendo durante la misma ningún incidente desagradable, lo que de veras celebramos.

Del modo que quedará formada la sociedad y de otros detalles, procuraremos darlo a conocer a nuestros lectores.

Con el fin de pasar la presente temporada de verano en compañía de su hijo el acreditado médico de ésta don Nestor Emo, han llegado procedentes de Barcelona, el ilustrado fiscal don Rafael Emo y su distinguida señora doña Carmen Palos.

Sean bienvenidos, y les deseamos les sea grata su estancia en ésta.

Hemos recibido la visita del nuevo semanario *El Eco de la Verdad* que ha visto la luz pública en nuestra vecina ciudad de Vinaroz.

Aceptamos gustosísimos el cambio y deseamos al colega larga y próspera vida.

En Ystip (Balkanes) se han presentado numerosos casos de cólera (según la prensa) tomándose toda clase de medidas y precauciones para evitar la propagación de la maldita epidemia. No intentamos alarmar al vecindario con esta noticia, porque el mal aún está lejos, pero, por lo que pudiera suceder, llamamos la atención de quien corresponda sobre el estado en que se encuentra el Matadero público, de esta villa.

Sin fijarnos ahora en el depósito de los coches funebres que radica a la izquierda entrando del mismo, se ha venido abajo una parte del tejado; los pozos que reciben el excremento y lavado de las reses están llenos continuamente, despidiendo un hedor a veces insoportable; las cuadras donde se depositan los animales que se sacrifican, se encuentran en muy mal estado de salubridad, siendo un gran inconveniente que estén a la entrada; en el pozo del centro las piedras que sirven de tapadera, están partidas, siendo un continuo peligro, que de no procederse a su arreglo, podriamos, algún día, lamentar desgracias personales; carecese en absoluto de un puesto para guardar la carne, la que se cuece en ganchos y maderos, poco a propósito para lo que se destinan; techos, paredes y

pisos, el acabóse, en fin, el edificio en sí no presenta ninguna comodidad higiénica.

Creemos firmemente que bien podrían destinarse unas cuantas pesetas de las seis o siete mil que se recauda anualmente en dicho centro para la reforma del mismo, la cual es de la exclusiva competencia del Ayuntamiento, a tenor de la Ley municipal.

Ha sido nombrado secretario de la sociedad de peones jornaleros nuestro amigo Cipriano Cruelles. Nuestra enhorabuena.

¿Y de las fiestas qué? Pasará el tiempo y no sabremos nada ni sabrán nada los que viven fuera del pueblo. Desagradable para nosotros veremos lo mismo de siempre, eso si luego no nos encontramos en que no hay dinero para fiestas cosa que parece se haya puesto en circulación la palabrilla como descargo de municipios.

Los vinarocenses han elevado al ministro de Fomento una exposición suplicando se realicen en aquel puerto varias necesarias mejoras.

He aquí en consecuencia lo solicitado:

Primero.—Que se digne ordenar la inmediata aprobación técnica y subasta del proyecto de prolongación de dique de Levante del puerto del Vinaroz, y al propio tiempo la redacción del proyecto complementario de ampliación y muelles y mejora de servicios.

Segundo.—Que se continúen las obras de dragado del mismo puerto y se lleven a efecto en el plazo más breve posible la transformación de la draga grua «Vinaroz» en draga de sección y el establecimiento provisional de un tinglado para depósito de mercancías en el muelle de Levante;

Tercero y finalmente.—Que se imprima la mayor actividad al estudio del pantano sobre el río Servol, en el término municipal de Vinaroz, ordenando la inmediata ejecución de perforaciones por la brigada de sondeos para determinar la impermeabilidad del vaso y el detenido estudio de cuantos afloros y trazados sean precisos por toda la cuenca hidrográfica, para dejar asegurada su alimentación.

La Cámara Agrícola de Tarragona ha solicitado de la Compañía de ferrocarriles del Norte, la conveniencia de la formación de un tren, que saliendo de Vinaroz, entre 5 y 6 de

la mañana, llegue a Tarragona a las 9, regresando a Tortosa a hora oportuna, y que todos los viernes de cada semana, se facilite a los pasajeros billetes de ida y vuelta, para mayor comodidad, y de esta suerte serles más fácil concurrir a los mercados semanales.

¿No podríamos pedir algo para Benicarló?

Por una reciente disposición de la Dirección general de Correos, se invita al público, haciéndole comprender sus intereses, a que escriba con toda claridad las cartas y demás objetos que confie al Correo, especificando bien el nombre del destinatario, domicilio, punto de su residencia y país de destino; para evitarse así pérdidas de cartas.

Hemos recibido la Revista Popular *Tijeretazos* de Barcelona. Como siempre preséntase como una de las mejores de su clase. A los artículos literarios escritos por firmas acreditadas en el Reino de las Letras unense varios grabados de artistas que por sus dotes triunfan en los escenarios de Varietés, conteniendo además amplia información de provincias. Continúan abiertos en la simpática Revista los concursos de belleza y de cuentos.

10.724 duros por dos caballos

En el último número de «El Cultivador Moderno» llama de un modo especial la atención el artículo titulado «Caballos Notables». En él se hace referencia de dos ejemplares de la Ganadería Española del Marques de la Casa Domecq, uno de raza Árabe Andaluza y otro de raza Andaluza- Cartujana, ambos adquiridos por Su Alteza el Mejrasha de Gwalior (India) por la suma de 10.724 duros.

Entre otros trabajos que aparecen en el número de la citada revista, sobresale el que se refiere a los Censos del Estado. Por ser este asunto de los que constituyen un problema que de un modo más directo afectan a los principios más esenciales de la propiedad privada y por darse a conocer la doctrina del Tribunal Supremo en esta cuestión, la aparición de este trabajo ha sido vista con especial complacencia y muy alabada la oportunidad que ha tenido la notable ilustración agrícola de Barcelona «El Cultivador Moderno» en darlo a la publicidad.

JUAN BOYER

Benicarló

Sulfato de cobre inglés

Polvo Chefdebien para sulfatar en seco

Caldo Rouch Freres

Primeras materias para abonos de la casa J. Gaillard de Barcelona

Gran fábrica de toquillas de lana

montada con todos los adelantos modernos

Salvador Serrano, S en C.

Fábrica: Calle ASENSI, 15, 17 y 19

Despacho: Plaza de La Paz, 8

Castellón de la Plana

LORENZO CLAVEROL

PIROTÉCNICO

Premiado en todos cuantos concursos se ha presentado.

Diploma y medalla en la Exposición Regional Valenciana, año 1909

Representante en Castellón: Antonio Perez, Pescadores, 18.

Sagunto

Almacén de harinas

salvados, algarrobas y granos

Fábrica de guanos marca LEON

de José Fibla Pitarch

Almacenes: Paseo Febrer Soriano (don José)

Despacho: Castelar, 23 y Salinas, 3, Benicarló

Fábrica de Cromos

"FRIEDRICHS"

Arco del Triunfo, Barcelona

Especialidad en Cromos, Almanagues

y Carteles para reclamo

JUAN GASCÓN

CANTERO

Establecido en Benicarló

Mar, 49

Pensión LA COMERCIAL

DE

Claudio Bone Marqués

Sagrillans, 7, Barcelona

Situada cerca de la Plaza Nueva, Ramblas,

Estaciones, Muelles y principales Teatros

Precio del hospedaje desde 4 pesetas por día

comprendido el desayuno

On parle Français

FÁBRICA DE OXÍGENO

Sistema "sürth"

Aire líquido

Oxígeno

Nitrógeno

M. Cortés y C.ª

Diputación, 380

BARCELONA

TELÉFONO 2920

Venta de instalaciones completas para la soldadura y corte autógeno.

Garantizamos la solidez y precisión de los aparatos.

Sastrería de R. Castell

Mayor, 15, Benicarló

Grandes novedades en pañería

Trajes à medida

desde 30 à 80 pesetas

Venta de aceite

DEL PAIS

AL POR MAYOR Y MENOR

AGUSTIN PIÑANA FORÉS

Alcalá 10

RESURGIMIENTO INVOCADO

À BENICARLÓ

por

José M.ª Arnau Miquel

Obra de actualidad é interés

DE VENTA: Peluquería de Palau, San Juan, 10.—Carpintería de Vicente Pascual, y en casa del autor: Plaza Mayor, 3 y 5.

MATAMOSCAS Figaro

Unico en su clase

PATENTADO

De venta en el establecimiento de

Ramón Avala, calle Alcalá, 28

Benicarló Precio: 1 peseta

Comisiones y representaciones

Liminiana y Oller

BENICARLÓ

Hilario Llorens

Fabricante de bombas para todos usos

Especialidad en bombas para el trasiego de vinos y elevación de agua para riego

PRESUPUESTOS GRATIS PIDANSE CATALOGOS

Oficinas: Avellanas, 8—Talleres: Orilla Rio, 15

Dirección telegráfica: LLORENS-AVELLANAS

VALENCIA

JOSÉ SOLÉ

Constructor de obras

Modernización de edificios al estilo catalán

Construcciones Rurales y Urbanas

Canalización, chimeneas, reestimiento de pozos, etc.

OBRAS POR CONTRATA

Economía—Solidez—Elegancia

Capellans, BARCELONA

Y EN ESTA ADMINISTRACIÓN

Bartolomé Folqué

GIROJANO DENTISTA

Pone en conocimiento del público que del 1 al 6 de cada mes estará en esta población para prestar sus servicios en la calle Mayor.

EXTRACCIONES SIN DOLOR. Construcción de todas clases de aparatos de prótesis dental.

Los trabajos de taller estarán à cargo del ya conocido en esta población dependiente de la casa,

VICENTE IZQUIERDO

En Vinaroz del 10 al 15 de cada mes en la Plaza de Jovellar.

JOSE SABADELL

LUARIA, 62 TELÉFONO 2087.

BARCELONA

Imprenta, Muestrarios, Encuadernaciones,

Relieves y Cueros Repujados

Especialidad en toda clase de carteles

Y CALENDARIOS PARA RECLAMO